



Sernapesca advierte que este tipo de maniobras les ha costado la vida otras personas.



SERNAPESCA

Sernapesca dice que en estas maniobras se han registrado muertes en el mundo

## Arriesgado salvataje de cría de ballena enredada en una malla en Chiloé

JULIO MATUS

Luego de una arriesgada maniobra, que en otras partes del mundo ha tenido consecuencias fatales o ha dejado secuelas irreparables, funcionarios del Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura (Sernapesca) y de la capitanía de puerto de Quellón lograron liberar a una cría de ballena franca austral que quedó enredada en una malla de cultivo de choritos en Chiloé.

El ejemplar de ballena austral (*Eubalaena australis*), en peligro crítico según la International Union for Conservation of Nature (IUCN) y cuyas hembras adultas pueden alcanzar los 17 metros, se encontraba en el canal Yelcho, cuando pescadores reportaron a la capitanía de puerto que la cría estaba atrapada en unos boyerines que sostienen guías para moluscos.

El capitán de corbeta litoral Ricardo Henríquez, capitán de puerto de Quellón, cuenta que recibieron el llamado en la guardia y que se hicieron las coordinaciones con la oficina local del Sernapesca, para comenzar la operación del rescate.

"Junto con el personal naval, ellos zarparon en la LSR (lancha de salva-

taje y rescate) 4429 hacia el sector. Una vez en el área, se encontraron efectivamente con la cría de ballena que se encontraba enredada en las líneas del centro de cultivo de mitilidos (choritos) y, además, se encontraba la madre en las cercanías atenta a lo que estaba pasando con su cría", informa.

**La madre estuvo siempre cerca y atenta a lo que ocurría con su joven retoño.**

El oficial de la Armada agrega que, luego de "arduos labores" del personal naval y de Sernapesca, se logró liberar al animal. Eso permitió que madre y cría siguieran "navegando libres".

"En conjunto con la autoridad marítima logramos desenmallar a un ballenato de franca austral que quedó atrapado en un retazo de estructura de cultivo de choritos que se encontraba a la deriva en cercanías de Quellón", complementa el director regional de Sernapesca Los Lagos, Cristian Hudson.

"Afortunadamente el ejemplar no presentaba daños y se fue nadando junto a su madre", dice.

Hudson recuerda a las personas que "esta especie solo puede ser avistada desde tierra" y dice que

"vamos a continuar monitoreando la zona para evitar que esto vuelva a ocurrir".

También llamó a "las empresas que realizan cultivos a hacerse responsables de sus desechos y a realizar las mantenciones correspondientes".

### Riesgos fatales

Los especialistas del Sernapesca destacan que este tipo de maniobras son muy riesgosas y que sólo deben ser abordadas por personas capacitadas, no por quienes sean testigos de un hecho así.

"Esta maniobra puede ser extremadamente peligrosa debido a la naturaleza impredecible de las ballenas, que son animales silvestres de gran tamaño", advierte Ricardo Sáez, encargado nacional de la Unidad de Conservación y Biodiversidad de Sernapesca.

"Cualquier movimiento brusco que realicen estos animales podría tener consecuencias fatales si impactan a una persona, ya sea por aplastamiento, golpes con sus aletas u otros contactos accidentales", explica.

El especialista dice que "al estar en el agua, una persona es especialmente vulnerable a estos riesgos, in-

cluso si el animal no tiene intención de causar daño".

Respecto de este rescate que se realizó en un bote, Sáez explica que "desde una embarcación se cuenta con una mayor capacidad de maniobra y se mantiene una distancia más segura respecto del animal".

"A nivel internacional, se han reportado muchas más muertes y casos de personas que han quedado paraplégicas al intentar realizar un desenmalle en el agua, en comparación con quienes lo han hecho desde una embarcación, aunque esta última opción también conlleva riesgos", plantea el encargado de Sernapesca.

La entidad realiza diversos talleres de desenmalle de cetáceos en el país junto con la Comisión Ballenera Internacional (CBI) y, en el último, realizado en Puerto Williams y destinado también a funcionarios argentinos.

Mauricio Ulloa, representante de Sernapesca ante la CBI, reitera allí que nunca se debe actuar por cuenta propia "ya que el procedimiento puede resultar muy peligroso".

Este rescate se da en un año con inusual cantidad de avistamiento de ballenas francas australes en nuestras costas.